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    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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    №  30   (9186)    27   июля   2018  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Уважаемые жители района!

Примите самые искренние поздравления с нашим главным праздником 
– Днем Конституции Республики Дагестан.

Этот праздник призван объединить Дагестанское сообщество независи-
мо от национальности, вероисповедания и социального происхождения.

Конституция Республики Дагестан способствует сохранению обще-
ственной стабильности в республике, обеспечивает единство и целостность 

нашего родного Дагестана в составе Российской Федерации.
Этот Закон стал фундаментом демократического развития Республики 

Дагестан.
Желаем всем крепкого здоровья, мира, согласия, благополучия и новых 

достижений во имя процветания родного Дагестана.

Поздравление

Умугали Яхьяева

 23 июля в МО «Новолакский район»у первого заместителя главы Сул-
тана Хамзатова состоялся оргкомитет по подготовке и проведению меро-
приятий, посвященных Дню Конституции Дагестана.

В районном центре мероприятия посвященные Дню конституции пройдут 
25 июля.

В парке районного центра пройдут спортивные мероприятия. На площади 
развернется сельскохозяйственная ярмарка. Музыкальную часть обеспечит 
районный Дом культуры.

 Глава МО «Новолакский район»                                       Г.Ш. Айдиев
 Депутат НС РД                                                                        А.А. Амирханов
 Председатель районного Собрания                                    М.В. Исламалиев

Оргкомитет по подготовке
 и проведению мероприятий, 

посвященных 
Дню Конституции Дагестана

Шанс есть у каждого

Всё ближе срок окончания по-
дачи заявок на конкурс управ-

ленцев «Мой Дагестан», а люди 
продолжают подавать заявки. Неко-
торые граждане, прежде чем прой-
ти соответствующие процедуры на 
сайте мой.дагестан2018.рф, приходят 
за консультацией в многофункцио-
нальные центры (МФЦ). Врио Главы 
Дагестана Владимир Васильев озна-
комился с этой процедурой в респу-
бликанском МФЦ, находящемся на 
пр. Насрутдинова, 1.

Прежде всего В. Васильев пообщал-
ся со специалистом, который проводит 
первичную консультацию для жела-
ющих участвовать в конкурсе. Далее 
кандидат может пройти к компьютеру 
для непосредственной регистрации. Не-
сколько человек в это время проходили 
эту процедуру и поделились своими 
впечатлениями с Владимиром Василье-
вым, а работник МФЦ озвучил наиболее 
частые вопросы. По его словам, в основ-

ном люди просят помочь в технических 
вопросах – загрузке файлов, скачивании 
и т.д.

Как сообщил врио руководителя 
ГАУ РД «МФЦ в РД» Магомедэмин Ар-
сланалиев, на сегодня через МФЦ пода-
но более 300 заявок.

«Мы провели акции по информиро-
ванию населения с призывом принять 
участие в конкурсе, а также оказыва-
ем полную поддержку проекту. Более 
150 сотрудников наших центров тоже 
подали заявки. В свое время также на 
конкурсной основе они были приняты 
в МФЦ», – сообщил Магомедэмин Ар-
сланалиев.

По словам врио Главы Дагестана, 
конкурс дает возможность реализовать 
свои надежды и амбиции в честной 
борьбе. Конечно, многие сами проходят 
процедуру регистрации дома, но МФЦ 
– это хороший механизм для тех, кому 
нужна консультация.
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Умугали Яхьяева

25 июля на площади районного 
центра МО «Новолакского района» 
развернулась сельскохозяйственная 
ярмарка. На сельхозярмарке выста-
вили свои товары все СПК района. 
Здесь сельский покупатель мог ку-
пить мясо, мед, яйца, пшеницу, жи-

вых кур по ценам ниже рыночных. 
Такая ярмарка ежегодно проводит-
ся в Новолакском районе в канун 
Дня конституции РД.

Большим спросом на ярмарке 
пользовались цыплята СПК «Правда». 
Желающих купить белых серебрянок 
было много. Правда, не всем жела-
ющим они достались. Председатель 

СПК «Правда» Султан Чакаев объявил 
о том, что на ферме в с. Дучи идет реа-
лизация цыплят, желающие могут при-
ехать и приобрести.

Параллельно с ярмаркой в парке 
районного центра шли спортивные 
состязания по метанию гири и камня, 
прыжкам в длину, игра в волейбол. В 
спортивных состязаниях могли при-

нять участие все желающие. В состя-
заниях участвовали спортсмены со 
всех сельских поселений района.

Победители соревнований были 
награждены грамотами, медалями и 
кубками от районного руководства.

Ход ярмарки сопровождался наци-
ональной музыкой и песнями в испол-
нении Написат Алисултановой.

Сельскохозяйственная ярмарка, приуроченная 
к Дню Конституции РД
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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по вопросам переселения Магоме-
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управления по вопросам переселе-
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дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
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Но каждый представитель ко-
ренной этнической группы 

старается сохранить исторически  
сложившуюся  самобытность. Свою 
идентичность, язык, этническую тер-

риторию, элементы быта, духовную и 
поведенческую культуру, националь-
ную кухню.

Войдя в Х1Х веке в состав Рос-
сийской империи, а затем в 

СССР, Дагестан стал постепенно и не-
уклонно  ориентироваться на россий-
скую культуру. Вхождение Дагестана 
в состав России привело к многочис-
ленным изменениям. Иногда народу 
приходится подстраиваться под поли-
тику руководителей государства, что 
приводит к положительным и отрица-
тельным последствиям.  Указом Пре-
зидиума Верховного Совета СССР № 
116/102, 3142 семей чеченцев – акин-
цев Ауховского района ДАССР было 
выселено в другие районы СССР.  Ау-
ховский район был переименован в 
Новолакский район, куда были пересе-
лены лакцы из высокорных Кулинско-
го и Лакского районов. Но,речь  не о 
переселении.

Хочется сказать о сплоченности  
жителей различных населен-

ных пунктов, которые объединились 
и создали целые села на новом месте 
переселения. Представители каждого 
села сохранили свой местный диалект, 
и одновременно стали приобщать друг 
от друга культурные ценности. После 
лакцев в Новолакский район пересе-
лили аварцев, чеченцам разрешили 
вернуться на свои исторические земли. 
Таким образом , Новолакский район 
стал многонациональным. Как всем 
уже известно, в настоящее время жите-
ли Новолакского района столкнулись с 
серьезной проблемой - переселением. 
Возникают разногласия между чечен-
цами и лакцами. Но. серьезных кон-
фликтов на межнациональной почве 
в этом районе не происходит. Наобо-
рот, Новолакский район стал очагом 
распространения традиционной куль-

туры всех лакцев, чеченцев, аварцев, 
и не только их. Жители Новолакского 
района поддерживают этнокультурные 
связи. Это подтверждается целым ря-
дом явлений  историко – культурного 

характера, и новшеств, которые они  
приобрели друг у друга.

Несмотря на все трудности, Но-
волакский район играет нема-

ловажную роль в укреплении братской 
дружбы народов Дагестана, популяри-
зации традиций и  обычаев предков, 
в передаче культурного наследия от 
поколения к поколению, воспитания 
молодежи в духе предков. В каждом 
населенном пункте созданы Центры 
традиционной культуры, где проводит-
ся большая работа по возрождению и 
сохранению традиционной культуры 
обрядов, фольклора. Организованы 
выставки предметов народного искус-
ства, изделий мастеров народных про-
мыслов. 

При Доме культуры в районном 
центре создан музей истории 

Новолакского района. Наш район регу-
лярно принимает участие в республи-
канских мероприятиях этнокультур-
ного характера, и всегда оказывается 

в числе лучших, получает памятные 
призы и дипломы. В районе  проводят-
ся  крупные мероприятия республи-
канского и федерального значения. 

Год назад в нашем районе про-
шел Республиканский фести-

валь традиционной культуры «Мы 
дружбой едины» куда приехали твор-
ческие коллективы и исполнители из 
городов: Дербента, Кизляра, Хасавю-
рта, Дагестанских огней, Хасавюр-
товского, Гумбетовского, Буйнакского, 
Казбековского, Левашинского, Ногай-
ского районов. Присутствовали  также 
гости из Сакского района Республики 
Крым- побратима Новолакского рай-
она, из соседних республик Чечни и 
Ингушетии.

В районе функционирует 13 куль-
турно – досуговых учреждений. 

Центр традиционной культуры наро-
дов России и 12 его филиалов, действу-
ют клубные формирования: вокальный 
ансамбль «Дараччи», народный театр 
им. М. Чаринова, детские хореографи-
ческие ансамбли «Эдельвейс» и «Гу-
рия», вокально   – инструментальный 

ансамбль «Новолак», ансамбль нацио-
нальных инструментов, группа канато-
ходцев. При центрах созданы кунацкие 

комнаты в селах Новокули и Новоме-
хельта.

Сегодня необходимо сохранить 
и популяризировать тради-

ционную культуру для того, чтобы 
молодежь приобрела правильные 
ориентиры, ценила добрососедские 
межнациональные отношения, созда-
вать новое и приумножать былые тра-
диции. Только тогда мы можем сохра-
нить душу народа.

В нашем районе к развитию этно-
культурных связей приобщают 

с детства. Воспитанники Детской шко-
лы искусств и Дома пионеров и школь-
ников - юные музыканты, художники 
и танцоры развивают свои таланты. 
Детские творческие коллективы  орга-
низаций дополнительного образования 
принимают участие в различных ре-
спубликанских и всероссийских кон-
курсах.

Коллектив художественной са-
модеятельности еще с совет-

ских времен славился своими талант-
ливыми исполнителями и уникальной 
концертной программой. Разно наци-
ональное содержание их программы, 
делало их талантливыми гостями не 
только среди районов республики.

Огромную роль в укреплении 
межнациональной дружбы в 

Новолакском районе, как и везде, игра-
ют образовательные учреждения. Это 
происходит не только через обучение и 
воспитание, но и через культурную де-
ятельность учащихся школ. Ежегодно 
на муниципальном уровне коллекти-
вы художественной самодеятельности  
школ   демонстрируют свои таланты, 
выступая на лакском, аварском, чечен-
ском и на других языках. С огромным 
успехом они выступают и в конкурсах 
республиканского значения. Одним из 
направлений , через которое идет укре-
пление межнациональной дружбы, 
является   спорт. Спортивное сообще-
ство района тоже  упорно работает над 

этим. Интернациональные команды  
по различным  видам спорта выступа-
ют в республиканских  турнирах. 

Зульмира Юсупова

В настоящее время Республика Дагестан является самым многонациональным регионом России. Все коренные жители Дагестана 
испокон веков жили мирно, и ни о каких раздорах на национальной почве говорить даже не приходилось. Не зря о дружбе и спло-

ченности народов Дагестана слагались легенды, сочинялись стихи,  дружба воспевалась  многими певцами в своих песнях, что стало 
примером подражания для других народов. Здесь люди проживали по территориальному признаку, но все они объединялись перед общим 
врагом. Уважение старших, соблюдение семейных обычаев - это не писанный кодекс  дагестанцев  передается из поколения в поколение. 
Пока народы  Дагестана едины, им не страшны никакие испытания.

Конкурс 
Укрепление межнационального мира 

Сохраним традиционную культуру
Каждое  образовательное  уч-

реждение должно отвечать  всем 
нормам безопасности,  должны быть 
оснащены системой пожарной безо-
пасности и  отвечать всем санитар-
ным нормам. С 25 июля начались  
рейды  по  первичной проверке  го-
товности образовательных учрежде-
ний к началу учебного года. 

Комиссия в составе начальника 
УО Атлангериева Расула, главного ар-
хитектора Базанова Цахия, главного 
специалиста по ГО и  ЧС Гамидова 
Максуда, заместителя начальника от-
дела надзорной деятельности и профи-
лактической работы по г. Хасавюрту, 
Хасавюртовскому,  Новолакскому и 
Казбековскому районам  (ОНД и ПР) 
Гаджиева Казума и СМИ района, объ-
ехали пять образовательных учреж-
дений.  Это Ямансуйская СОШ, Ба-

найюртовская СОШ, Барчхойотарская 
СОШ, Чаравалинская  СОШ и Ново-
чуртахская СОШ №1.

  Комиссия в основном  проверяла  
состояние  пожарной сигнализации, 
пожарных щитов, наличие водоемов 
пожарной безопасности. В этом году 
все школы района будут оснащены 
специальным устройством «Стрелец»,  
который  в случае пожара будет пере-
давать сигнал  прямо в Махачкалу.

 В проверенных  образовательных 
учреждениях «стрельцы – монито-
ринги» уже установлены и пущены в 
ход. Никаких замечаний, ни в одной из 
школ не выявлено. Проверка осталь-
ных школ будет продолжена  на  следу-
ющей неделе.

В Новолакском районе  началась проверка
 готовности  образовательных учреждений

 к новому учебному году 

Ремонт школ - это возможность 
обновить все помещения к началу 
учебного процесса. В образователь-
ном учреждении ученики и учителя 
проводят значительную часть вре-
мени, где обстановка влияет на спо-
собность к обучению, настроение и 
самочувствие. 

 Закончились ремонтные работы в 
Новочуртахской СОШ №2. В каждом 
классе  побелены стены и потолки, 
а полы  покрыты  свежей краской. В  
фоей школы, коридорах, спортивном 
зале закончили побелку  и покраску, а 

на  чистых окнах уже висят  жалюзи.  
Крыльцо школы тоже обновлено – те-
перь на бетонном ограждении сидеть 
удобнее, а у входа висят новые выве-
ски. Яркая надпись «Добро пожало-
вать!» встречает родителей и детей, 
идущих записаться в школу. Светлые 
классы, коридоры и фойе с нетерпени-
ем ждут учащихся.

  Большую часть  ремонтных ра-
бот выполнил технический персонал 
школы.  Оформлены, подготовлены 
и укомплектованы кабинеты  матема-
тики, биологии, географии и  другие. 

Ухоженный пришкольный участок ра-
дует разнообразием растений и убран-
ством  красивых разноцветных клумб. 
Увидев ремонт  в помещениях, можно 
восхищаться проделанной работой. 
Столько вложено  души!

Грамотный, добрый, общительный 
– это не все качества, которые прису-
щи директору Курамагомедову Шами-
лю. Без преувеличения можно сказать, 
что школа – его жизнь, боль и радость. 
Коллектив постоянно ощущает заботу 
директора. Проблемы, которые возни-
кают в процессе учебы, он старается 

взять на себя,  оберегая сотрудников от 
лишних волнений, создавая им благо-
приятные условия для работы.

   За ходом ремонта следил и ру-
ководил рабочей бригадой  завхоз с 
большим стажем работы Асильда-
ров Асильдар Магомедович. Он не-
утомимый труженик, каждый год в  
числе  первых заканчивает ремонт. 
В качественно проведенном ремон-
те, чувствуется  серьезное отношение  
завхоза к  своей работе. 

Страницу подготовили 
З. Юсупова и П. Юнусова

Завершился ремонт в Новочуртахской СОШ
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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Один за другим дагестан-
ские школьники продолжа-
ют завоевывать призовые 
места в самых популярных 
и престижных Всероссий-
ских конкурсах и олимпиа-
дах. Не стала исключением и 
школьница из Новолакского 
района Миасат Исаева, уче-
ница 10 класса Шушинской 
СОШ. Девочка вошла в 
число победителей Всерос-
сийского конкурса «Тебя ж, 
как первую любовь, России 
сердце не забудет…», посвя-
щённого жизни и творче-
ству Александра Сергеевича 
Пушкина.

Участие в конкурсе еже-
годно принимают тысячи ре-
бят со всей России. География конкурса обширна: от Камчат- ки до Калининграда. Активно 

выступили крымские школь-
ники. Также участие в конкур-
се приняли учащиеся из До-
нецкой Народной Республики.

Жюри оценивали иссле-
довательские и проектные 
работы, выполненные учащи-
мися самостоятельно или под 
руководством педагога. Побе-
дителями конкурса стали 32 
школьника. Совсем немного 
для победы не хватило еще од-
ному школьнику из Новолак-
ского района – ученику 9 клас-
са Новомехельтинской СОШ 
Увайсу Хирамагомедову.

Торжественная церемония 
награждения победителей и 
призёров состоялась в Прези-
дентской библиотеке имени 
Б.Н. Ельцина, в которой хра-
нятся редкие исторические ма-
териалы о жизни и творчестве 
великого русского писателя.

Всероссийский конкурс
«Тебя ж, как первую любовь, России 

сердце не забудет…» Умугали Яхьяева
 
В МО «село Новолакское» регулярно проводится разъ-

яснительная работа с населением по вопросам оформления 
права собственности на недвижимое имущество.

Эту работу возглавляет заместитель главы села Асият Бут-
таева. Специалисты сельской администрации во главе с А. Бут-
таевой рабочий день начинают с обходов по дворам. 23 июля, 
например, совершили обход и провели разъяснительную работу 
в районе, так называемого, Воронежского поселка.

Работа по актуализации продолжается

Работа по актуализации  
в МО «с.Новолакское»

Патимат Юнусова

МФЦ (многофункциональный 
центр) представляет собой уч-
реждение, работающее по принци-
пу «единого окна». Создание МФЦ 
позволяет решить множество задач. 
Принцип «единого окна» позволя-
ет сократить сроки представления 
услуг, сделать их получение  более 
комфортным упростить процеду-
ру их оказания. МФЦ представляет 
муниципальные и государственные 
услуги, обеспечивая удобное взаи-
модействие между представителями 
исполнительной власти и граждана-
ми, позволяет получить множество 
услуг в одном месте быстро, в удоб-
ное вам время. Вы можете получить 
экспертную помощь квалифициро-
ванных специалистов, не стоя в дли-

тельных очередях и не взаимодей-
ствуя с чиновниками. Обратиться в 
центр МФЦ в Новолакском районе 
можно по адресу Новострой, с.Но-
волакское.  Многофункциональный 
центр предоставляет более 150 му-
ниципальных и государственных 
услуг в одном месте. Среди предпо-
лагаемых учреждениям услуг:

регистрация брака,  оформление 
паспорта либо загранпаспорта, реше-
ние налоговых, кадастровых вопросов, 
назначение и выплата различных посо-
бий, постановка в очередь на зачисле-

ние в детский сад, подача заявлений на 
получение либо  перепланировку жи-
лья, прием лесных деклараций. 

Директор Султанова Динара Иба-
дуллаевна работает с февраля 2014 
года. Окончила механический фа-

культет сельхозакадемии.  Благодаря 
деловитости и серьезному подходу к 
работе, она сумела ощутимо улучшить 
работу МФЦ. Здесь каждый точно зна-
ет свои функциональные обязанности 
и выполняет их.

-Когда люди имеют ясное представ-
ление о своей профессии и компетент-
ны, работать намного легче, – говорить 
Динара.

 – По каким вопросам часто обра-
щаются к вам? 

Обращаются в основном по вопро-
сам регистрации брака, оформления 
паспорта, назначения и выплаты по-
собий, выдачи разных справок.  При-
мерно в день оказываем 180 услуг. С  
первого января  этого года  оказано 
11057 тыс. услуг.  Выплата и назначе-
ние субсидии с 2016 года входит в ра-

боту МФЦ.
-Какие трудности  встречаются 

в вашей  работе?
-Иногда бывают проблемы по Ново-

строю, по субсидиям, имущественным 
отношениям, земельным вопросам в 
связи с тем, что наш район является 
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регулировании проблемных вопросов, 
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Упрощаем процедуру оказания услуг населению

Насвай — что это?

Что это такое — насвай 
или насвайт? Под этими и 
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Что такое насвай?
Многие из нас встречали людей, особенно выходцев из Средней Азии, которые что-то жуют и сплёвывают зелёную слюну. 

Зрелище не из приятных. Называется употребляемое ими вещество насвайт (насвай, насыбай, нос, нац , нацвайн и т. п.).

НАРКОМАНИЯ
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     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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   Прием  граждан  по  вопросам  переселения

    № 27  (9079)  24   июня  2016  года.   Основана в 1948 году.  Выходит по пятницам.  Цена 5 руб.

    
     Глава МО «Новолакский район»         Г.Ш. Айдиев
    Депутат НС РД                                     З.Н, Мирзоев
    Председатель районного  Собрания   М.В. Исламалиев

ГОЛОС ВРЕМЕНИ
Дорогие  жители  Новолакского района!

Поздравляем  Вас  с  Днем  молодежи  России!
С каждым годом молодые люди играют все более значительную роль в жизни 

Новолакского  района. Именно Вам - сегодняшним школьникам, студентам, молодым 
специалистам – решать, каким будет завтрашний день нашего района, области, 
государства. Очень важно, что уже сегодня Вы занимаете активную социальную 
позицию, умеете отстаивать свои принципы и взгляды, принимаете активное 
участие в решении разносторонних проблем. Нацеленность на получение образования, 

серьезное отношение к профессии служат основой Ваших успехов и авторитета.
Желаем  Вам счастья, успехов и прекрасного настроения! Пусть сбудутся все 

ваши мечты и реализуются самые смелые планы! Будьте здоровы и счастливы!

Оксана Султанова

17 июня глава МО « Новолак-
ский район» Гаджи Айдиев провел 
тематический прием граждан по 
вопросам переселения, а именно, 
сдачи домов, построенных до 1944 
года. В связи с этим, совместно с 
главой района, прием вел началь-
ник управления Правительства РД 
по вопросам переселения Магоме-
дали Магомедалиев. Также присут-
ствовали депутат НС РД Зайнулла 
Мирзоев, заместитель начальника 
управления по вопросам переселе-
ния Махмад Антаев, председатель 
счетной палаты Абдурашид Бутта-
ев, председатель Совета ветеранов 
, представитель общественности 
района Мизраб Шахмилов.

Предварительно на прием были 
приглашены главы поселений с теми 
гражданами, которые должны сдать 
дома и переселиться в принятые ими 
дома в переселенческой зоне Ново-
строя. 

Непосредственно перед приемом 
граждан, с главами поселений района 

была проведена информационная бе-
седа о серьезности поставленной зада-
чи правительством РД перед Управле-
нием переселения и главой района.

-Нет отдельно взятой чеченской 
или лакской проблемы, - есть общая 
проблема, которую нужно решать в ко-
роткие сроки, - подчеркнул начальник 
Управления по вопросам переселения.

В ходе приема посетителям разъяс-
нили, что в срок до первого июля дома 
должны быть сданы, о чем должен 
свидетельствовать подписанный акт 
о передаче жилого дома и земельного 
участка реабилитированному гражда-
нину. 

Внимательно выслушав каждого из 
посетителей, глава района , начальник 
Управления по переселению и дру-

гие присутствующие старались найти 
компромисс в тех случаях, где были 
представлены веские аргументы. В 
частности, были случаи, где в одном 
дворе стоит старый чеченский дом, 
построенный до 1944 года, который 
надо сдать и новый дом, построенный 
нынешним хозяином. В таких случаях, 
по договоренности обеих сторон раз-
делить домостроения и сдать старый 
дом.

Были и спорные моменты, уладить 
которые могут между собой сдаваемая 
и принимаемая сторона, к примеру, 
подписав акт о сдачи дома, остаться 
жить там еще на определенный срок. 
Некоторые из приглашенных ссыла-
лись на то, что ждут подъемных вы-
плат, на что им было дано разъяснение, 
что эти выплаты проводятся в случае 
переезда на новое место жительство.

Гаджи Айдиев подчеркнул , что на 
этот раз, при всем желании, идти на 
уступки и откладывать вопрос сдачи 
домов в долгий ящик не получится. 

Стоит отметить, что положитель-
ным фактом этой встречи и доказа-
тельством того, что дело сдвинулось с 
места, стало то, что многие акты о сда-
че домов были подписаны на месте.
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О Б Ъ Я В Л Е Н И Е
В редакцию газеты «ГОЛОС ВРЕМЕНИ» 
требуется  корреспондент для  освещения материалов  

по переселенческому району на временную работу.

Требования   к   кандидату:
-высшее образование,
-способность к творческой  работе,
-знание компьютера.
 Обращаться по телефону: 21 - 2 -72
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«ГОЛОС ВРЕМЕНИ»  
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@bk.ru
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